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El grano de arena 
n°33 – Miercoles 27 de abril del 2000 

 

TOBIN:  ACCIÓN  
 

SSuummaarriioo  
 
1- ATTAC - Túnez 
2- José Rainha 
3- Notículas de la OMC 
4- Pedido ciudadano 
5- TOBIN: los diputados accionan 
6- España: referendum sobre la Deuda Externa 
7- La etiqueta fue la gran ausent 
8- Campaña deuda externa 
 

 
11..--  AATTTTAACC  TTúúnneezz  
 
EL 19 Y EL 20 DE ABRIL SE REALIZARÁN 
REUNIONES FRENTE A LAS EMBAJADAS DE 
TUNEZ EN PARIS, DAKAR, CASABLANCA, 
MONTREAL, BRUSELAS, GINEBRA Y LYON. 
 
Llamado: Fathi Chamkhi, presidente del RAID y 
Mohamed Chourabi miembro de dicha asociación 
fueron arrestados el 8 de abril en soliman ( 
Túnez) e inmediatamente encarcelados. Luego 
de una primera comparencia sin abogados, ante 
un juez de instrucción fueron acusados de ; 
 
- difundir falsas noticias tendientes a alterar el 

orden público 
- difamación del orden público (en especial del 

actual régimen tunecino) 
- mantener un organismo no reconocido 

- llamar a la rebelicón a los ciudadanos y 
violar la ley. Estos cargos pueden 
significarles 13 años de cárcel. 

 
La movilización internacional les posibilitó una 
segunda comparencia el sábado 15 de abril en 
Gombalia, con la asistencia, esta vez, de varias 
decenas de abogados. En esta oportunidad Fathi 
Chamkhi protesto contra las condiciones de su 
detención. Esta nueva ocasión y una inusual 
movilización alrededor del tribunal de Gombalia 
decidieron a los jueces a postergar su 
comparencia hasta el jueves 20 de abril. La 
movilización internacional debe poner 
nuevamente su arrojo, en evidencia, en las 
movilizaciones que se llevarán a cabo en las 
ciudades mencionadas. 
 
Movilícense también y envíen faxes a los 
ministerios del Interior y de Justicia tunecinos 

Breves... 
1.-ATTAC - Túnez: la suerte de los militantes de ATTAC arrestados depende todavía de nosotros  y de 
nuestra novilización. Se han previsto manifestaciones ante las embajadas de Túnez. Escriba, manden 
faxes, correos electrónicos; todas estas iniciativas no son inútiles. Desde ya muchas gracias. 2.- José 
Rainha: uno de los dirigentes del Movimiento de los sin Tierra (Brasil) había sido nuevamente juzgado 
por un crimen que no cometió. La movilización ciudadana brasileña e internacional posibilitó su 
absolución. E - Notículas de la OMC: la reforma del funcionamiento y la transparencia fueron juzgados 
inútiles, empresa de negocios agrarios en los EEUU, etc.4 - Pedido ciudadano: hace un mes que se lanzó 
el pedido de control ciudadano de la OMC. Esta inscripta en un vasto movimiento internacional y en la 
agenda de los próximos meses. Fírmela.4  Pedido ciudadano: hace un mes que se lanzó el pedido del 
control ciudadano de la OMC. este pedido se inscribe en un amplio movimiento internacional. Fírmelo. 5. 
TOBIN: los diputados accionan: el grupo ATTAC de la Asamblea Nacional han iniciado un nuevo pedido ( 
después del llamado mundial a los Parlamentarios) dirigido a todos los diputados “ Yo apoyo a la 
presidencia de Francia para que en la Unión Europea se analice la Tasa Tobin” 6: España: referendum 
sobre la Deuda Externa: fue un gran éxito, votaron más de un millón de personas. 7: La etiqueta fue la 
gran ausente: un informe de Italia muestra las dificultades para imponer el etiquetado de los alimentos 
transgénicos. 8.- Campaña deuda externa: otra iniciativa española 
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(con copia a: raid.rhone@attac.org) solicitando 
la inmediata liberación de Fathi Chamkhi, de 
Mohamed Chourabi  y de Iheb Heni, la 
finalización de los procedimientos, la legalización 
del RAID y que se termine con la persecución 
hacia sus adherentes especialmente contra el 
periodista Taoufik Ben Brik, que mantiene una 
huelga de hambre desde el pasado 3 de abril. 
 
La movilización ciudadana facilitó una segunda 
comparencia el sábado 15 de abril, en Gombalia, 
esta vez con la asistencia de varias decenas de 
abogados. En dicha ocasión Fathi Chamkhi 
protestó por las condiciones de su arresto. Este 
nuevo elemento y una inusual movilización 
alredor del tribunal de Gombalia condujeron al 
juez a postergar la comparencia hasta el jueves 
20 de abril. La movilización internacional debe 
mostrarse aún con mayor valentía. 
MOVILICENSE! 
 
Movilicense, envíen faxes, correos electrónicos al 
ministro de Justicia y al ministro del Interior 
tunecinos  pidiendo la inmediata liberación de 
Fathi Chamkhi e Iheb Heni, la suspensión de los 
procedimientos, la legalización del RAID y la 
finalización de las persecuciones a sus 
adherentes especialmente al periodista Taoufik 
Ben Brik en huelga de hambre desde el 3 de 
abril último. 
 
Jean-Luc Cipière coordinador  
Attac Francia- Maghreb. 
 
Ministro del Interior. Sr. Abdallah Kallel. 
Ministerio del Interior 
Avenida Habib Bourguiba 1001, Túnez 
Fax: 00216-1-340.888 
Ministro de Justicia: Sr. Béchir Takkan, 
Ministerio de Justicia 
Boulevard Bad Briet 21, Túnez 
Fax: 00216-1-568.106    
 
22..--  JJoosséé  RRaaiinnhhaa  
 
Quisiera agradecerles e informarles a todos los 
que apoyaron a José Rainha a través de cartas o 
de correos electrónicos y darles la buena noticia 
de que José Rainha ha sido absuelto en la tarde 
del 5 de abril. Les incluímos un amplio resumen 
de los acontecimientos. 
 
José Rainha es uno de los dirigentes del MST, 
Movimiento de los trabajadores rurales sin 
tierras del Brasil. El 3 de abril fue juzgado por 
segunda vez por un crimen que no cometió. 
 
El crimen fue cometido el 5 de junio de 1989 y 
José Rainha fue condenado a 25 años y seis 
meses de preisión. Se le acusaba de ser el co-

autor del asesinato de un terrateniente y de un 
policía, siendo que no estaba presente en el 
lugar del crimen. Sin embargo la ley brasileña 
prevé la posibilidad de realizar un nuevo juicio si 
la condena supera los 20 años de cárcel. De 
modo que se previó un nuevo proceso en 
diciembre del 99 y luego postergado para el 2 de 
abril del 2000.  
 
Todos quienes presenciaron el primer proceso 
fueron testigos de las presiones ejercidas por los 
"fazendeiros" ( terratenientes) de la región sobre 
los jurados. Entre los siete jurados, cuatro 
estaban dispuestos por anticipado a condenar a 
Rainha y una de los jurados estaba casada con 
el presidente de la asociación de "fazendeiros" 
dato este bastante curioso. 
 
¿Quién es José Rainha Jr.? 
 
Rainha es  hijo de campesinos “ sin tierra”.  
Nació en el Estado brasileño de Espíritu Santo. A 
los siete años se vió obligado a trabajar y no 
pudo ir nunca a la escuela. Aprendió solo a leer 
y escribir. En 1974 participó de la organización 
de las Comunidades eclesiásticas de Base (CEB) 
y más tarde se convirtió en uno de sus 
dirigentes 
 
Participó en la fundación de la CUT, Central 
Unica de Trabajadores en momentos en que la 
dictadura sometía aún al Brasil en 1985 ayudó a 
fundar el MST del cual es actualmente dirigente. 
 
Todos quienes le conocen admiran su integridad 
ética y moral.Por otra parte numerosos 
“fazendeiros” y políticos han manifestado su 
admiración por el modo como conduce las 
negociaciones en los conflictos agrarios. 
 
No hay que olvidar que ningún gobierno 
brasileño ha afrontado el problema de la reforma 
agraria brasileña con justicia y coraje. Desde la 
Ley de Tierras de 1850 pasando por el estatuto 
de la Tierra de la época de la Dictadura (1964-
1985) y terminando con algunas familias “sin 
tierras” instaladas  por el Gobierno de F.H. 
Cardoso, la situación de la reforma agraria no ha 
evolucionado demasiado. Solo es necesario  
saber que el 1% de  los propietarios rurales  son 
dueños del 44% de las tierras productivas del 
Brasil. En otras palabras cerca de 40.000 
propietarios controlan más de 400 millones de 
hectáreas. 
 
Mientras que FH Cardoso instalaba a algunas 
familias de trabajadores sin tierras, 400.000 
agricultores han sido arrojados a los caminos 
durante estos últimos cinco años por falta de 
pago de los intereses de sus créditos (con tasas 
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de interés del 12% mensual) o  a causa de la 
construcción de diques o de expansión de las 
grandes propiedades. Menos del 20% de los 
recursos previstos para el crédito rural se 
distribuyen entre 513 mil pequeños propietarios 
mientras que 4000 grandes propietarios se 
benefician con el 60% restante 
 
Existen actualmente 4 millones 800 mil familias 
sin tierras en Brasil y el drama es que no solo 
estos agricultores no tienen trabajo sino que son 
obligados a instalarse con sus mujeres y sus 
hijos a la orilla de las  rutas en carpas precarias 
hechas bolsa de tela y de plástico. Rechazan  el 
espectro de las favelas  e instlarse en las 
ciudades , en las favelas en donde carecerían de 
ingresos y serían víctimas de la violencia. Pero 
muy a menudo cuando deciden invadir una 
propiedad abandonada po su dueño, son 
arrojados con fuerza  y violencia por la policía 
militar. Y lo que es aun más grave es que 
algunos “fazendeiros” contratan criminales a 
sueldo que no tienen escrúpulos en matarlos. 
Desde 1985, mil ciento sesenta y siete (1.167) 
trabajadores sin tierras han sido asesinados de 
este modo. Los crímenes perpetrados por la 
Policía Militar en Corumbiara y Eldorado de 
Carajas han quedado impunes a pesar de que 
sus miembros fueron procesados. Y en el estado 
de Paraná durante estos últmos meses el terror 
reina en las zonas rurales. 
 
Primer día 
 
El lunes 3 de abril comenzó el nuevo proceso a 
José Rainha. Cinco mil peronas de todo Brasil se 
dieron cita en Victoria, capital del estado de 
espíritu Santo. donde se realizaba el proceso, 
para exigir pacíficamente un proceso justo. Joao 
Pedro Stédile, dirigente del MST y Luis Ignacio 
“Lula” Da Silva, presidente honorario del PT se 
vieron impedidos de asistir a esta primera 
jornada del proceso porque no llevaban 
chaqueta ni corbata! Una manera muy brasileña 
de marcar la lucha de clases y despreciar a 
ciertas personas, 
 
Segundo día 
 
El segundo dia se caracterizó por la declaración 
testimonial de la acusación. en oportunidad de la 
primera declaración en 1990, el testigo que 
había descrito a Rainha como un hombre más o 
meos gordo, con cara grande, con barba y sin 
bigotes, se rectificó negando esta primera 
descripción afirmando que había transportado a 
Rainha en su camión hasta la hacienda en que 
había ocurrido el asesinato. Según él Rainha 
estuvo presente allí el día del crimen. Llorando 

agregó que había recibido seis amenaza de 
muerte contra él y sus hijos. 
 
Las irregularidades llevaron a la defensa a 
amenazar al tribunal con un pedido de anulación 
del proceso: después de su exposición, el testigo 
se encontró en la misma sala con otros dos 
testigos de la acusación, que debían declarar. 
durante más o menos una media hora, lo que 
está absolutamente prohibido. Por otra parte los 
jurados que debían permanecer en el tribunal 
hasta la finalización del proceso fueron 
trasladados a un hotel, lo que también está 
expresamente prohibido, para que los jurados 
no tengan opoertunidad de comunicarse por 
teléfono con el exterior y no tengan acceso a los 
diarios o a otros medios de comunicación. 
 
También se produjeron otras irregularidades 
bastante curiosas: tres de los jurados 
intervinieron con preguntas y con respuestas 
frente a  los testigos y sin embargo a la defensa 
se le prohibió realizar preguntas a los testigos. 
Por la tarde fué el turno de la defensa cuyos 
testigos declararon qie Rainha estaba el día del 
crimen del que se le acusaba  a mil kilómetros 
del lugar. 
 
Tercer día 
 
Durante estos tres días el proceso estuvo teñido 
de un tono fuertemente político en el que se 
mencionaba insistenntemente la pertenencia de 
Rainha al Movimiento de los Sin tierras (MST). 
Uno de los asistente de la acusación llamó a  
José Rainha “ Hitler brasileño” por su incitación 
al crimen y por poner en peligro la “tranquilidad 
de la nación”. .” La absolución de este hombre 
es un peligro para nuestro país” Otro de los 
acusadores declaró: “si Rainha es condenado 
será seguramente indultado por el Presidente de 
la Nación, por presiones internacionales. Donde 
el va ( Rainha) corren ríos de sangre, el MST 
utiliza métodos guerrlleros. Liberarlo es legitimar 
la invasión de las tierras de nuestro país” Uno de 
los representantes del Ministerio Público (es 
decir de la acusación) declaró “ser (gran) 
propietario terrateniente. En este país no es un 
crimen ¿ porqué no podríamos ser dueños de 
tierras?” 
 
Otra irregularidad. Un hombre hermano de uno 
de los asistentes de la acusación, irrumpió en el 
tribunal tratando a Rainha de “asesino” cuando 
la defensa terminaba su argumentación. 
 
Luego de tres días de proceso Rainha fué 
finalmente absuelto por 4 votos contra 3. El 
Ministerio Público ha decidido sin embargo 
presentar un pedido de anulación del veredicto 
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por causa de las irregularidades. Estas 
irregularidades fueron justamente las 
provocadas por la acusación. 
 
Las declaraciones de Raihna después del proceso 
fueron: “ Voy a volver a una vida normal, es 
decir a trabajar y a organizar a los pobres de 
este país. Esta absolución es una victoria del 
Movimiento de los Sin tierra, de  los 
trabajadores, de la sociedad organizada. Luché 
siempre por lograr la reforma agraria en defensa 
de la vida. La vida de este pueblo, humilde, 
pobre y miserable. Es preciso transformar estas 
estructuras putrefactas. Voy a recorrer el Brasil 
como militante, como compañero con el objeto 
de organizar a los trabajadores y probar que 
Brasil puede cambiar y que la reforma agraria 
puede realizarse sin la violencia que se le 
atribuye en las ciudades y que se ejerce sobre 
nuestro pueblo. 
 
Greta van dem Bempt, corresponsal de El Grano 
de Arena en Porto Alegre (Brasil) 
gretaåttac.org 
 
3.-  Notículas de la OMC 
 
El consejo General de la OMC  mantuvo 28 de 
marzo ppdo,una reunión informal relacionada 
con el análisis de su transparencia interna. En 
otras palabras como modificar y mejorar las 
formas de toma de decisiones a la luz del 
fracaso de Seattle. El punto de vista dominante 
fué que el actual sistema no necesita una 
reforma radical. Si hubo fracaso fué más debido 
a problemas de fondo que a procedimientos 
internos Existió sin embargo un manifiesto deseo 
de mejorar los métodos de trabajo pero sin 
haber llegado a ningún acuerdo sobre los 
mecanismos que permitan lograr el consenso a 
este respecto. 
 
En lo relativo a la transparencia hacia el 
exterior, especialmente referida al mejoramiento 
del intercambio de informaciones entre la OMC y 
las ONG, Estados Unidos ha declaradp que la 
OMC no es aún “un producto que pueda ser 
vendido” al público en general. Los demás 
estados miembros (especialmente México, 
Pakistan y Egipto) estiman que la OMC en su 
conformación actual está lo suficientemente 
estructurada como para autorizar apropiados 
niveles de transparencia externa.. Se vuelven a 
encontrar, por lo tanto, las mismas divergencias 
que sobre el mismo tema se habían puesto de 
manifiesto el 29 de febrero último. 
 
Con relación a las delegaciones de los países 
más pobres que no tienen delegado permanente 
en Ginebra (o sea 28 países y 9 observadores de 

países que áun no se han adherido) el Sr. Moore 
prevé organizar una semana de conferencia en 
Ginebra para informarles sobre los trabajos en 
curso. 
 
Los expertos sobre comercio agrícola, africanos 
y asiáticos han recordado que el Acuerdo sobre 
Agricultura restaba ventajas a los PVD (Países 
en vías de desarrollo): siendo que tenía por 
objetivo reducir las subvenciones agrícolas en 
los países desarrollados, este acuerdo ha tenido 
por efecto desmantelar las subvenciones de los 
países del sur. Según Martín Khor la rebaja de 
los derechos aduaneros y la muy pequeña sobre 
provisión alimentaria en los PVD constituye una 
amenaza para existencia de los pequeños 
granjeros. 
 
José Bové y F. Dufour anunciaron el lanzamiento 
de un observatorio de la OMC, destinado a 
ejercer un control democrático sobre la 
organización (La “Global Citizen Initiative” que 
tendría que ver la luz en junio) Vigilará los 
trabajos de la OMC en materia agrícola, social, 
ambiental y del consumo. La red asociará 
juristas, economistas y especialistas de las 
finanzas. 
 
Dos mil quinientos granjeros, criadores y 
propietarios de empresas rurales de los EEUU se 
reunieron en Washington el 20 y el 21 de marzo 
para un “Rally de l·Amérique Rurale” Hicieron un 
pedido al Congreso para que reforme la ley 96 
que liberalizó la agricultura de los EEUU y 
otorgue más beneficios a los ingresos agrícolas 
(que han caído un 38% desde los 80). Han 
llamado la atención asimismo sobre el control 
cada vez mayor que ejercen las transnacionales 
de los agronegocios sobre la oferta alimentaria. 
Han pedido expresamente la puesta en marcha 
de una legislación anti-trust con el objeto de que 
el Ministerio de agricultura de los EEUU pueda 
mejor controlar las fusiones y las adquisiones en 
el terreo de los “agrobussines”. 
 
Grupo de Trabajo “ Tratados Internacionales y 
Paraísos Fiscales” omc.marseille@attac.org  
 
4.- Pedido ciudadano  
 
Hace un mes, el 17 de marzo, se lanzó un 
pedido para solicitar el control ciudadano de la 
OMC, por sugerencia de ATTAC, de la CCC-OMC 
y de la Confederación Campesina. Este pedido 
impreso circula en los grupos locales franceses y 
ya ha sido firmado por 1.700 personas. Puede 
hacerse en http://local.attac.org.petition 
 
Este pedido se inscribe en un vasto movimiento 
internacional. De este modo Public Citizen 
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(organización norteamericana fundada por Ralph 
Nader) está coordinando un peido internacional 
abierto a todas las organizaciones “ WTO - 
shrink or sink”. Desde el 9 de abril millares de 
asistentes manifiestan en Washington contra las 
políticas del Banco Mundial y del Fondo 
Monetario Internacional 
 
“Estamos enviando, hoy en día, una señal fuerte 
y clara a estas irresponsables instituciones. Les 
decimos que las consideramos directamente 
responsables por la destrucción en nombre de la 
globalización de la vida de las poblaciones 
pobres del mundo” afirmaba Chloé Frommer 
(Movilización por la Justicia Global). A pesar de 
la movilización policial, sus exanciones (ha sido 
elevada una demanda ante la Corte Federal por 
viiolación de los derechos constitucionales por 
parte de organizaciones civiles) cuya 
preparación se mencionó en anteriore 
informativos. a pesar de las rendiciones de 
cuentas parciales y parcialmente difundidas por 
las cadenas de televisión. los manifestantes 
tanto en las calles como en conferencias, mesas 
redondas, reuniones se ha tratado de mostrar y 
de afirmar su solidaridad pacíficamente 
 
Solidaridad internacional también París y ante 
las ventanas dle Club de París que se reunió el 
12 de abril en la capital francesa; la 
manifestación proponía la total anulación de la 
deuda de los países endeudados. este pedido 
forma parte de la construcción del futuro, entre 
otros nuestros encuentros internacionales como 
el que se llevará a cabo en Ginebra en junio 
próximo  (organizaciones y sindicatos del sur y 
del Norte) para qie podamos proponerlo en 
conjunto.. También se articula con la cumbre 
paralela de las ONG y de los sindicatos que hará 
su debut el 21 de junio para posibilitar una 
sesión ciudadana sobre la arquitectura 
internacional de los intercambios comerciales. 
Por ello es necesario por lo tanto que cada uno 
se exprese previamente en discusiones locales. 
 
Este pedido informa y alerta. Los diferentes 
artículos publicados en el Informativo vienen 
mostrando que el “problema OMC” está lejos de 
haberse terminado. Se han previsto 
manifestaciones en Ginebra el 21 de juniio 
frente a la OMC, otra en Milán el 30 de junio y el 
1º de julio de las que aprticiparemos, pero antes 
de ir es necesario saber porque estaremos allí. 
 
“Estamos de aquí, de pié en solidaridad con 
millares de personas que piden recuperar el 
control de sus vidas declaraba Chloè Frommer 
en Washington. Convirtamos este pedido en 
nuestra primera acción preparativa de los 
próximos encuentros 

 
Laurent Jésover - redactor journal  attac.org 
 
5.- TOBIN: los diputados accionan 
 
El Comité ATTAC de la Asamblea Nacional han 
vuelto a lanzar una nueva propuesta ante los 
Parlamentarios (Senado, Asamblea Nacional y 
Parlamento europeo), para solicitar que la Tasa 
Tobin sea analizada en ocasión de la Presidencia 
francesa de la UE. 
 
Hasta ahora, esta propuesta, ha sido un éxito, 
puesto que ya ha recogido 109 firmas. Les 
agradeceremos difundir esta iniciativa porque la 
Presidencia francesa nos parece una muy 
importante oportunidad. 
 
París, 17 de abril del 2000 
jean-Claude LEFORT, Grupo ATTAC Asamblea 
Nacional 
groupe-assemblee-nationale@attac.org  
 
6.- ESPAÑA: referendum sobre la 
anulación de la Deuda Externa 
 
Como lo comentaramos en Informativos 
anteriores el 12 de marzo último, día de las 
elecciones legislativas y el 17, 18 y 19 se realizó 
en España un referendum sobre la anulación de 
la Deuda Externa de los países más pobres del 
planeta. 
Esta conusulta fué organizada por RCADE ( Red 
ciudadana para la anulaciond e la Deuda 
externa), una organización que agrupa a varias 
asociaciones, que surgió en 1999 y reune a 
miles de personas. 
 
1) ¿Está usted a favor de que el gobierno del 
Estado Español cancele totalmente la deuda 
externa que mantienen con él los países 
empobrecidos? 
Cantidad de votos: 1.047.366 SÏ -22.169 NO - 
6.517 NULOS 
Porcentaje: 97,33% - 2,06% - 61% 
 
2) ¿Está usted a favor de que el importe del 
pago anual de la deuda cancelada se 
destine por la población de los países 
empobrecidos a su propio desarrollo? 
Cantidad de votos: 1.054.978 SI - 11.633 NO - 
9.441 NULOS 
Porcentajes: 98,04% - 1,98% - 88% 
 
3) ¿Está usted a favor que los tribunales 
investiguenel enriquecimiento ilícito que los 
poderosos del Norte y del Sur vienen realizando 
de los fondos prestados y que esta cantidad sea 
devuelta a sus pueblos ? 
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Cantidad de votos: 1.050.568 SI - 13.457 NO - 
12.027 NULOS 
Porcentajes: 97,63% - 1,25% - 1,12 % 
 
La RCADE estructuró una organización muy 
rigurosa Varias semanas antes del referendum, 
lanzó en todo el país una gran campaña de 
sensibilización de la población por medio de 
diferentes acciones, siempre pacíficas: 
espectáculos públicos, colgadura de inmensos 
anuncios en monumentos históricos, distribución 
de volantes en los buzones etc. Al mismo 
tiempo, trabajaron muy activamente y no sin 
inconvenientes, en interesar a los medios en la 
difusión del acontecimiento (artículos 
periodísticos, spots en radios, informacion por 
las televisoras locales, etc) . Se aseguraron la 
participación de juristas y de personas 
socialmente reconocidas, encargadas de velar 
por la seriedad del voto. Finalmente pidieron la 
aprobación de las autoridades competentes, es 
decir a los jueces que presiden los tribunales 
electorales en ocasión de las elecciones que 
tienen absoluta autoridad sobre las policías, 
local, nacional, autónoma y la Guardia Civil. en 
algunas ciudades fué otorgada la autorización, 
en otras no. Hubo rechazos que parecían 
contrariar la Constitución. Se observó 
efectivamente un fenómeno curioso como lo es 
el que la Constitución fuera diferentemente 
interpretada por los distintos jueces, de modo 
que la misma concepción de la democracia varió 
de un lugar a otro y lo que es más en cada caso 
la decisión del juez es irrevocable. Las 
demandas realizadas al Defensor del Pueblo 
terminaron en letra muerta ya que la respuesta 
fué “ existen muchos otros fines de semana en 
el año para organizar referendums y no 
solamente el de las elecciones legislativas” 
 
El 12 de marzo. con o sin autorización, 
centenares de voluntarios instalaron sus mesas 
de votación en las cercanías de los lugares 
oficiales de votación. Tanto en Barcelona como 
en Aragon. la jornada se desarrolló no solo con 
total normalidad, sino que hubo hasta políticos 
que se acercaron a votar y a expresar su 
satisfacción por la iniciativa.  Pero en la mayor 
parte de las regiones españolas se produjeron 
incidentes de todo tipo. Las fuerzas del orden 
intervinieron ( aunque anteriormente algunos de 
los policías habían votado, el colmo del 
surrealismo!), ya sea para solicitar el 
alejamiento de las mesas, o ya sea para pura y 
simplemente impedir el desarrollo de la 
consulta, hasta amenazas de arresto. en Madrid,  
intervino en algunos barrios, la Policía especial 
anti manifestaciones  y procedió a realizar un 
arresto. algunas veces las mismas urnas 
conteniendo votos fueron confiscadas . el 

incidente más grave se produjo en Burgos en 
donde un miembro de la RCADE fué interpelado 
corriendo  el riesgo de tener que cumplir un año 
de prisión 
 
A 25 años de la muerte del Caudillo, pareciera 
que la democracia tiene aún dificultades para 
arraigarse, en ciertos lugares. Y Burgos 
mantiene todavía, desgraciadamente su 
reputación de bastión del franquismo. 
 
La RCADE es un movimiento eminentemente 
pacifista, en todos los lugares en los que 
intervino la policía los voluntarios retiraron las 
mesas y la consulta fué postergada para los días 
17, 18 y 19 del mismo mes. En esos días el 
operativo se desarrolló sin incidentes. 
 
Ha pesar de los inconvenientes 1.079.071 
personas votaron: 
+ de 18 años . 1.037.362 
entre 16 y 17 años: 25.784 
inmigrantes: 10,388 
Inmigrantes indocumentados: 5.505 
Votos anulados: 3.019 
 
A pesar de los obstáculos y los incidentes se 
puede decir que este primer referendum fué un 
éxito. La RCADE permanece movilizada y trabaja 
en colaboración con ATTAC- España. 
 
TEXTO DEL GRUPO DE CARTAGENA :" Y SE 
ALZÓ, EN AQUEL MARZO, UN AIRE FRESCO". 
 
(...) Por el hombre como centro de todo y no 
como divisa de cambio. 
Por la solidaridad como la única herramienta 
ética de supervivencia. Y porque, en este mundo 
globalizado al que nos empujan todos los 
poderes, los Derechos humanos y la sonrisa del 
niño valgan, al menos, tanto como la moneda o 
la mercancía. 
 
Sí, al final fuimos muchos/as. Animados por un 
viento fresco, distinto, que olía a mares y tierras 
lejanos. Empujados por un viento, suave, que 
nos invitaba, y nos invita, a no detenernos. A 
continuar navegando. A seguir construyendo, 
desde la diversidad y en horizontal, ladrillo a 
ladrillo, brazo con brazo, piedra a piedra, el 
puente que nos permita cruzar al otro lado. 
Hacia ese nuevo mundo donde todos los mundos 
quepan. 
 
Artículo escrito por Marie von GOTZEN ( 
adherente de ATTAC- Rhone) en colaboración 
con Martin Subira del RCADE 
http://www.consultadeuda.org 
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7.-La etiqueta fue la gran ausente en el 
día del debut 
 
Desde el 10 de abril rige La Directiva de la UE 
que exige el etiquetado de los alimentos 
genéticamente modificados. Sin embargo la 
etiqueta fue la gran ausente en el día del debut. 
Sobre 200 proveedores solo uno declaró que su 
producto contenía OGM. Muchos argumentaron 
que sus productos eran controlados en el lugar 
de producción para evitar que los alimentos 
aparezcan en las góndolas con el DNA cambiado. 
Los mecanismos de identificación de los 
alimentos transgénicos siguen siendo el punto 
débil de las directivas europeas que se vienen 
sucediendo desde 1998, sin que cedan las 
polémicas. Entre las contradicciones del nuevo 
texto existen dos verdaderamente llamativas, 
acusa Fabrizio Fabbri de Greenpeace.  La 
primera es el techo del 1% de OGM, bajo este 
nivel no hay obligación de realizar la 
advertencia, aunque no existen razones para 
considerarlo un umbral de seguridad y la 
segunda que los proveedores son eximidos en 
muchas circunstancias de decir si su producto 
está genéticamente modificadp. De este modo 
un fabricante de galletitas puede comprar harina 
de un proveedor que oculta su origen. Luego 
asegura de buena fé que su producto no 
contiene OGM. Son trucos para forzar las ventas 
ya que 3 de cada 4 europeos no quieren 
transgénicos en sus platos.  
 
La directiva sobre el etiquetado es un formidable 
avance en el camino de la transparencia y de la 
libetad de elección del consumidor. La norma 
impone poner en evidencia " puede contener 
OGM", lo que según un director de Asobiotech es 
solo un avance desde el punto de vista de la 
comunicación. Según la Legambiente  el límite 
del 1% es muy alto ya que se puede rastrear la 
presencia de OGM en porcentajes aún tres veces 
menores. El problema, sostiene un miembro de 
los Verdes, ambiente y sociedad, es que de los 
900 laboratorios privados acreditados por el 
Ministerio de la Sanidad para realizar el análisis 
químico de los alimentos, sólo 30 están 
preparados para analizarles el DNA.  
 
La batalla de los genes comienza mientras tanto 
a pesar en el balance de las empresas: "el maíz 
italiano se vende más caro porque entre 
nosotros no se cultivan granos genéticamente 
modificados" afirma el Ministro del Ambiente 
italiano y agrega " si aceptáramos las presiones 
para plantar maíz transgénico se perdería esta 
ventaja competitiva". De acuerdo con estas 
preocupaciones la Confagricultura invita a los 
empresarios a adquirir los elementos necesarios 
para demostrar la ausencia de OGM en las 

cosechas. Ochenta empresas han adherido ya a 
la "buena compra" organizada por la 
Legambiente ( que acusó a Nestlé de 
comercializar un producto para recién nacidos 
conteniendo OGM después de haber asegurado 
que no vende alimentos transgénicos. 
 
Susana Merino (Extracto de La Repubblica, 
Roma, 11 de abril del 2000) 
 
8.-CAMPAÑA DEUDA EXTERNA 
 
Madrid, 6 de abril de 2000 
 
Estimados amigos y amigas: 
 
A continuación os proponemos una acción 
urgente a realizar en relación con la deuda 
externa. Se trata de una propuesta que plantea 
la campaña internacional Jubileo 2000 para 
llevar a cabo durante este mes de abril. 
 
Como sabréis, la próxima cumbre del G-8 tendrá 
lugar en Okinawa (Japón) en el mes de julio. La 
información que corre por todo el mundo es que 
la deuda externa no será incluida en la 
agenda de trabajo de este grupo, a pesar de que 
en Colonia se dio el primer paso para resolver el 
drama de la deuda.  
 
Ciertamente es un escándalo que en una 
reunión de esta magnitud, con los 
acontecimientos dramáticos que se están 
sucediendo en muchos países como Venezuela, 
Mozambique y el resto de países cada vez más 
empobrecidos por la deuda externa, y los 
resultados de la cumbre de Washington en la 
que muchos países manifestaron su intención de 
hacer propuestas de condonación, el problema y 
solución del problema de la deuda externa 
quede en el más absoluto de los olvidos. 
 
Por esta razón, la invitación que nos hace la 
campaña internacional es a enviar nuestra más 
sincera protesta a los representantes máximos 
que acudirán a la cumbre de Japón a través de 
las direcciones de correo electrónico que 
adjuntamos. Es fundamental que se envíen 
miles, millones de mensajes de todo el mundo 
antes del 30 abril, antes de que se cierre 
definitivamente esta agenda. 
 
 
Os rogamos que apoyéis esta acción con estas 
reivindicaciones o con el texto que os 
adjuntamos si os resulta más sencillo. 
 
En el caso de que no tengáis correo electrónico 
en la delegación, organización, etc., hacedlo 
desde vuestra casa, o desde la de un amigo que 
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esté conectado, o difundid este mensaje para 
todos los más que puedan lo envíen. 
 
DIRECCIONES: 
 
Reino Unido.: A/A   Gordon Brown  / Tony Blair 
e-mail  public.enquiries@hm-treasury 
 
Canadá.: A/A   Primer Ministro Jean Chretien 
e-mail  pm@pm.gc.ca 
 
Francia.: A/A   Presidente Jacques Chirac 
Envío de mensaje a través de web: 
www.elysee.fr/mel/mel_.htm  
 
Alemania.: A/A   Canciller Gerhard Schröder 
Envío de mensaje a través de web: 
www.bundesregierung.de/inland/.bin/pbamaild?
10 
 
E.E.U.U.: A/A  Presidente Bill Clinton 
e-mail  president@whitehouse.gov 
 
Japón.: A/A  Primer Ministro Yoshiro Mori 
Envío de mensaje a través de web: 
www.iijnet.or.jp/sorifu/kantei/foreign/comment.
html 
 
Un abrazo cordial,  
 
Eva San Martín 
Coordinación Campaña Deuda 
 

Muy Sr. mío: 
 
Estoy muy alarmado por la noticia de que la 
deuda de los países más pobres no ha sido 
incluida todavía en la agenda de trabajo del 
encuentro del G8 en Okinawa, Japón, el próximo 
mes de julio. 
 
Participo en la Campaña española por la 
condonación de la deuda que a su vez pertenece 
al movimiento internacional Jubileo 2000,  y 
pensamos que la cancelación de la deuda de los 
países empobrecidos debería ser la principal 
prioridad en este final de milenio para el G8 y 
para cualquier persona de sentido común en 
este mundo. 
 
Millones de personas de todo el mundo estamos 
pidiendo la cancelación de estas deudas y usted 
debería atender estas peticiones si 
verdaderamente cree en el derecho a la justicia 
y el desarrollo para todos los seres humanos del 
planeta. 
 
Por esta razón, le ruego que haga una 
declaración que indique su apoyo a una nueva 
propuesta de cancelación de deuda para ser 
discutida en Okinawa.  
 
Atentamente 
 

 


